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 La juventud
como clave

Por Laura Marian Bacallao Padrón 

Asaltamos las páginas de Adelante. Una vez 
más, el periódico se rinde ante la emboscada 
de sus hijos, los que asumen el mayor reto 
(desde la novatez) de un periodista: revivir la 
hoja en blanco. Retornamos.

Sentirnos cronistas, redactores, comenta-
ristas por unas jornadas, cuando somos aún 
estudiantes, es el hallazgo feliz de la palabra 
precisa que llena el papel vacío. Sabemos que 
como todo asalto resulta una aventura com-
pleja. Anhelamos, como buenos aprendices, 
que nos lean con gusto.

Hacemos esta edición para probarnos en 
el oficio más lindo del mundo, para pensarlo, 
crearlo e innovarlo. Queremos vivir las expe-
riencias de la grabadora que se queda sin ba-
terías en medio de una entrevista, del lapicero 
de estreno que de momento no tiene tinta, o 
del entrevistado al que se le pregunta sobre la 
tierra y contesta acerca del cielo.

Ansiamos llevar las clases de los consagra-
dos y excelsos maestros del gremio a la plana 
y demostrarnos que estamos más cerca del 
verdadero título universitario, que no nos 
equivocamos cuando nos enamoramos de esta 
profesión. Sabemos que cuando lo termine-
mos extrañaremos ese cintillo único que nos 
identifica como la edición especial de los es-
tudiantes de Periodismo. Diremos “¡Hasta el 
próximo año!” como a un familiar cercano en 
la nostalgia. 

Seguimos escribiendo. Cada 14 de marzo es 
un soplo de aire para aprender a amar los gajes 
de la profesión, salir de la zona de confort y 
redactar sobre Camagüey y su gente, para asir 
la honestidad al bolígrafo, sin tener horarios. 

Para los que nos leen, este periódico es su 
medio informativo semanal, para nosotros es 
el asalto concreto, que no es tal asalto porque 
¿quién siente que está asaltando a su hogar? 
Retornamos. Retornaremos siempre. Necesita-
mos también (desde la novatez) revivir la hoja 
en blanco.

edición especial realizada integramente por estudiantes de Periodismo

Retornamos

Por Evelyn Charité Güides Rivera

Foto: leandro Pérez Pérez

En esta edición se rinde homenaje a 
los aniversarios de Fina García Marruz, 
Antonio Núñez Jiménez y Raúl Gonzá-
lez de Cascorro y está dedicada a la 
eminente bibliógrafa Araceli García-
Carranza Bassetti y al Premio Nacional 
de Literatura del año 2021, Julio Travieso 
Serrano. La ocasión fue escogida tam-
bién para celebrar el aniversario 60 de 
la Biblioteca Provincial Julio Antonio 
Mella y el 25 de la Oficina del Historia-
dor de la Ciudad de Camagüey.   

La sede principal está ubicada en el 
Casino Campestre y todas las librerías 
de la ciudad mantienen sus puertas 
abiertas hasta las cinco de la tarde para 
facilitar el acceso de los lectores a los 
más de 370 títulos presentes en esta Fe-
ria. Como sedes colaterales prestan sus 
servicios el Café Literario La Comarca, la 
Sala Emilio Ballagas del Centro Cultural 
Librería Ateneo- Vietnam, la sede de la 
Fundación  Nicolás Guillén  y el Com-
plejo  Audiovisual Nuevo Mundo.

Destaca este año la presencia de la 
editorial de la Universidad de Camagüey 
que presenta dos nuevos títulos y Ácana, 
la emblemática editorial camagüeyana 
que nos ofrece 15  obras que vienen a 
engrosar lo mejor de su catálogo.

Con la temática de “La lectura inclu-
siva”, el importante evento abre un es-
pacio a los libros editados en braille y a 
los nuevos formatos para la lectura que 
suponen un mayor acceso a títulos tan 
demandados como Había una vez, Alicia 

en el país de las maravillas, Corazón, El 
Principito y otros de los 53 libros infan-
tiles que hoy se comercializan. 

En el Pabellón Infantil del Casino 
Campestre, los más pequeños de casa 
disfrutan de una serie de iniciativas en-
caminadas a estimular el hábito de la 
lectura y a descubrir el placer que ello 
nos brinda. Mañana, una gran fiesta de 
disfraces artesanales será el colofón de 
estas actividades que incluye la pre-
sentación de niños decimistas y juegos 
de participación, siempre en el horario 
comprendido de 9:00 a.m. a 11:00 a.m. 
y de 2:00 p.m. a 5:00 p.m.. Esta misma 
sede recibirá el domingo el concierto 
del trovador Diego Gutiérrez, quien ten-
drá a su cargo el cierre de la Feria.

La Feria representa más que un espa-
cio dedicado a la lectura, la ocasión pre-
cisa para adquirir esa fuente inagotable 
de cultura, placer y conocimientos. En 
este 2023 las opciones se diversifican, 
ya sea en el clásico formato de papel o 
de medios digitales. El libro está ahí, al 
alcance de nuestras manos y abriéndo-
nos paso hacia una nueva aventura.

Feria del Libro en Camagüey:
un espacio a la inclusividad y la culturaun espacio a la inclusividad y la cultura

 
Como cada marzo, la 
familia periodística celebra 
su jornada y reafirma su 
compromiso martiano de 
hacer Patria en cada obra. 
Este año, en el que viviremos 
el 11no Congreso de la Upec, 
que ya llega a sus 60, nos 
conmina la premisa de la 
transformación. Una de las 
principales acciones que 
desarrollaremos en estos 
días será el próximo lunes 
13 de marzo; usted podrá 
ponerles rostro a los colegas 
que lee y escucha y ver de 
cerquita a los de la televisión, 
durante el Festival Prensa 
Pública: Prensa del Pueblo 
que tendrá lugar a las 
10:00 a.m. en la calle Maceo. 
Hasta el 25 de marzo 
otras acciones conforman 
la jornada por el Día de la 
Prensa, a celebrarse el 14.

El domingo 12 de marzo a las 
12:00 a.m. cambiará la hora en 
Cuba; se deberá adelantar una 
hora a los relojes. Ahora anochece 
más tarde, por lo que se aprovecha 
mejor la luz solar.
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SOLUCIÓN ABASTECIDA
La suerte sonríe a Magalys Arcas 

López que en estos momentos cuenta 
con mejor servicio de abasto de agua 
luego de la respuesta a su plantea-
miento por Daniel Fuentes Milanés, 
director general de la Empresa de 
Acueducto y Alcantarillado. La dificul-
tad de abasto en esta cuadra estaba 
dada por salideros en los alrededo-
res, provocando déficit en la entrada 
del líquido a la vivienda de Magalys.
RUTA INDISPUESTA

Wisley Vázquez Pérez, director de 
la UEB Ómnibus Nacionales de Ca-

magüey, responde a la inquietud de 
Lienis Vázquez sobre la indisponibi-
lidad del transporte en la ruta Nue-
vitas-Santiago de Cuba, suspendida 
durante el alza de Covid-19. Alude 
el directivo a la enrevesada situa-
ción técnica por la que atraviesa la 
entidad, cuya unidad en Santiago 
de Cuba cuenta con 26 ómnibus con 
apenas 15, encargados de cubrir la 
programación nacional. Ello impide 
el incremento de nuevos servicios a 
la variante puesta en funcionamiento 
a partir de decretarse la normalidad. 
A esto se le suma la situación crítica 
del vial norte Nuevitas–Manatí–Las 
Tunas, impidiendo el paso por tan 
escabroso camino que atenta contra 
los ya deteriorados transportes. En 
cuanto a la posibilidad de entrar por 
Camagüey, “no resulta factible para 

los clientes habituales de esta ruta”, 
aseguró Vázquez Pérez.
ORDEN SOBRE EL ORDEN

Es una queja recurrente de quienes 
trabajan y transitan por la calle Cis-
neros, cerca de la Dirección Municipal 
de Justicia y el Bufete Internacional, 
que se les hace difícil caminar por 
la acera debido a las desordenadas 
filas de personas que se aglomeran 
para solicitar documentos legales en 
sus instituciones. Por esa razón tanto 
peatones como quienes esperan, es-
tán expuestos a accidentes al ocupar 
la vía pública.
SIN AGUA Y SIN ESPERANZAS

Vecinos de Sociedad Patriótica, en 
las inmediaciones de la Plaza de la 
Libertad, llevan cinco meses espe-
rando que el agua llegué a sus hoga-
res. La intensa sequía y los ajustes en 

el horario de bombeo que se viven 
en las últimas jornadas han agravado 
la situación y esperanza de quienes 
esperan por una respuesta convin-
cente, pues desde meses atrás visitas 
van y visitas vienen pero el preciado 
líquido no aparece.
QUE LA CALIDAD SEA NORMA

Aplaudimos las iniciativas de la Em-
presa de Comercio para que en sus 
bodegas, además de la canasta fami-
liar normada, se vendan productos 
de alta demanda para la población, 
que así tienen la solución a sus ne-
cesidades en el barrio. Sin embargo, 
el impulso no puede bajar varilla de 
la calidad, así nos lo hacen saber 
quienes han comprado el detergente 
líquido en la bodega de Ignacio Agra-
monte esquina a San Fernando, pues 
nada de espuma hace el líquido.

Por Melissa Castillo

Siempre cubana, 
nunca “incubana”

Conectada a las redes so-
ciales encuentro por to-
das partes a cubanos ha-

blando (o escribiendo) como 
españoles, chilenos, y hasta 
etcétera. ¿Será que la cuba-
nía, e incluso los cubanismos, 
corren peligro a manos de 
nuestra generación?

En los chats de WhatsApp, 
de pronto, el “asere” fue ma-
sivamente sustituido por el 
“wey” mexicano, y las “mu-
das de ropa” de toda la vida 
ahora se promocionan en Re-
volico como “outfits”. Incluso, 
las “palabrotas” quedaron 
reemplazadas por sus homó-
logas extranjeras, quizá como 
forma de suavizar su impacto 

verbal en público, o por cues-
tiones estéticas, pero ¡tienen 
el mismo significado!

Mas no me refiero sola-
mente a términos, sino a ma-
neras de vestir, costumbres 
o cualquier atractivo ajeno 
que copiamos, sin filtros y 
disipando nuestras formas. 
Aunque siempre se ha bebido 
de otras culturas y no es algo 
para enjuiciar, siento que el 
impacto de Internet acelera 
el peligroso enterramiento de 
nuestras raíces.

Cabe recalcar que cada por-
ción del planeta tiene sus en-
cantos y está bien apreciar y 
hasta adueñarnos de lo que 
nos conquiste; pero además 

de dar “me encanta” y “com-
partir” sus singularidades, 
nos corresponde “postear” 
nuestra identidad cultural 
con orgullo. 

De afuera Cuba fue reducida 
por mucho tiempo a “mulata, 
tabaco y ron”. Ahora, con el 
escenario digital y nuestras 
habilidades, tenemos la opor-
tunidad de disolver esos y 
otros estereotipos y contarle 
al mundo más de nosotros, 
desde dentro. Te propongo 
verlo como nuestra misión en 
la red; ya al menos para mí lo 
es, porque ando conectada 
con mi idiosincrasia; porque 
soy siempre cubana, nunca 
“incubana”.

Esta semana la sucursal camagüeyana de Isla Azul y el Fondo Cubano de 
Bienes Culturales regalaron una feria comercial en las áreas de la plaza 
de El Gallo con la promoción de sus ofertas y servicios.

La calle de los cines, una emblemática artería de la ciudad se viste de 
ajos y cebollas, de indisciplinas sociales, un filme que nada tiene que 
ver con su esencia cultural.
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Cada vez que un cubano dice

“SÚPER” POR “VOLA’O” , 

“WEY” POR “ASERE”, 

“OUTFIT” POR “MUDA DE ROPA” 

se muere un almiquí sin dejar cría.
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Por Elia Rosa Yera Zayas Bazán, Alain Puga Esquivel, Mariam Cruz Salgado, María Karla Tellez Quinzán, 
Leandro Shorey Hechavarría, Dailuma Alejandra Álvarez Martínez, Laura Bacallao Padrón y 
Viviannes Yumar Leyva

Como parte de las accio-
nes de la Estrategia po-
lítica, económica, social 

y ambiental liderada por el 
Comité Provincial del Partido 
Comunista de Cuba y el Gobier-
no en Camagüey, productores 
de avanzada plantearon proble-
mas y propusieron alternativas 
en aras de aumentar la obten-
ción de alimentos, sobre todo 
cultivos varios y leche vacuna, 
durante las plenarias agrope-
cuarias de todos los municipios.

Como afirmó el viceprimer 
ministro Jorge Luis Tapia Fon-
seca, presente en el debate 
de la capital provincial, la 
confianza y el respeto al cam-
pesinado son los principales 
insumos para esta prioridad 
del país. En el encuentro tras-
cendieron trabas como la buro-
cracia innecesaria que prolonga 
la entrega de tierra, el no fun-
cionamiento de los comités de 
concertación de precios entre 
productores y comerciantes 
para aprobar el monto a pagar 
por la población por las vian-
das, frutas y las hortalizas, y la 
falta de capacitación, entre 
otros elementos.

La calidad de la leche, su 
acopio y distribución tampoco 
están exentos de obstáculos, 
acerca de lo cual Tapia Fon-
seca reiteró la urgencia del 
análisis en cada una de las 
vaquerías, en lo que la de-
legación del Ministerio de la 
Agricultura y la Empresa Lác-
tea son determinantes con su 
actuación conjunta, desde los 
laboratorios, el acopio total y 
correcto de la leche, el pago 
justo y a tiempo.

Concluir en el tiempo reque-
rido la contratación con los 
productores de leche y carne 
para el 2023 constituyó uno de 
los temas más debatidos en 
Florida.

Con la premisa de que con 
lo contratado se cuenta para 
asegurar la alimentación del 
pueblo, los presidentes de 
las bases productivas se com-
prometieron a culminar dicho 
proceso al término de marzo. 
Entre las acciones destacaron 
las visitas a fincas para evaluar 
la masa ganadera. Al cierre de 
febrero, el municipio entregó 
el 90 % del plan de leche, lo 
que se traduce en un déficit de 
16 000 litros, de 66 producto-
res que no cumplieron. Según 
Raúl Rivero Cárdenas, dele-
gado de la Agricultura en el 
municipio, aspectos como la 
sequía y la planificación en la 
siembra de alimento para ani-
males influyeron, además, en 
la baja calidad de la leche aco-

piada. La producción de carne 
porcina, cunícula y el plan de 
entrega de huevos centraron 
también los análisis.

Para garantizar los planes 
de cultivos varios, que no se 
cumplen hasta la fecha, se 
decidió la entrega de combus-
tible a productores de avan-
zada. De igual forma, en un 
renglón sensible para la pobla-
ción como el arroz se prevé que 
solo el contratado hasta la fe-
cha se siembre en terrenos con 
posibilidades de riego.

Aun con las condiciones ad-
versas del clima y otros fac-
tores negativos, urge buscar 
soluciones y generalizar prácti-
cas como las de Antonio Peláez 
Cervantes, asociado de la CCS 
Saturnino Aneiro Abella, quien 
mediante el empleo de técnicas 
agroecológicas logra que su co-
secha rinda, y la comercializa a 
precios asequibles.

En Sibanicú, José Miguel Her-
nández, delegado de la Agricul-
tura en el municipio, aseguró 
que están listos para la cam-
paña de primavera, con un plan 
de siembra de más de 3 200 
hectáreas de cultivos varios.

Eusebio Crespo, presidente 
de la CPA Mártires de Nicara-
gua, apuntó que “la situación 
de la sequía ha golpeado mu-
cho, hay tierras preparadas 
pero la presa que nos abas-
tece está seca y de 14 pozos, 
solo dos tienen agua. Para el 
futuro tenemos que atender 
la limpieza de las presas antes 
de la seca”.

Los campesinos de Guái-
maro se dieron cita en la CPA 
Remigio Riverón, ejemplo en 
la cosecha de cultivos varios 
en la campaña de frío. “Lo 
importante es alistar la tierra 
para cuando llueva” expresó 
con la estirpe de la mujer 
guaimareña Clarissa González, 
coordinadora del Consejo de 
la Administración Municipal. 
Pedro Acea, presidente de la 
UBPC Roberto Rodríguez, ex-
hortó desde el ejemplo per-
sonal a la contribución a las 
bases productivas con déficit 
de medios de trabajo a partir 
de las potencialidades de co-
lectivos vecinos.

El cultivo de yuca y arroz 
fueron de los temas más abor-
dados en Carlos Manuel de 
Céspedes y Vertientes. En el 
primero de esos territorios 
se prevé movilizar la fuerza 
de trabajo para la siembra 
de caña en primavera y en el 
último trimestre del año con-
centrarla en la del tubérculo. 
Mientras, en Vertientes tienen 
como objetivo la plantación 

de arroz antes del 30 de abril, 
para lo cual ya se han prepa-
rado las tierras.

“La producción debe suplir 
las necesidades del territo-
rio y de los consejos popula-
res a los que pertenecen los 
productores; solo así avanza-
remos hacia la soberanía ali-
mentaria”, refirió Elbys Pérez 
Olivera, coordinador de los 
programas de agricultura y 
Azcuba en el Gobierno Provin-
cial. Se destacó que aunque 
cumplen planes todavía es 
insuficiente para satisfacer la 
demanda de la población y se 
enfatizó en la responsabilidad 
social de Azcuba para abaste-
cer a las comunidades donde 
radican sus entidades.

Los campesinos plantea-
ron como principales esco-
llos para producir la falta de 
agua, combustible y lubrican-
tes. Leonardo Lezcano Capote, 
productor de avanzada en cul-
tivos varios y presidente de la 
CCS Juan Manuel Márquez del 
municipio de Vertientes, co-
mentó el déficit de mano de 
obra en el campo.

La sequía y la falta de fuerza 
de trabajo fueron identifi-
cados también en Nuevitas 
como los principales proble-
mas de la producción, además 
de detectarse dificultades en 
cuanto a la comercialización 
y distribución de productos 
varios que inciden en el in-
cumplimiento del plan de ali-
mentación percápita diseñado 
en el territorio.

En intercambio con los pro-
ductores presentes, Marleydis 
Valera Ramirez vicepresi-
denta de la CPA Juan Pantoja, 
comentó la estrategia de su 
centro para enfrentar las vi-
cisitudes. “Cosechamos en 
zonas aledañas a ríos y pre-
paramos las demás tierras en 
espera de lluvia, así logramos 
cumplir la pasada etapa y nos 
proyectamos para tener resul-
tados satisfactorios en la que 
recién comienza”, añadió.

Otros asuntos abordados 
fueron la vinculación de los 
campesinos con la ciencia a 
través de la sede universitaria, 
la necesidad de contar con un 
programa de desplazamiento 
de las maquinarias y la en-
trega de las producciones. En 
varias asambleas se refirieron 
también al suministro de se-
millas y alimento para anima-
les, la revisión de los pagos a 
la ONAT, el rol de la ANAP en 
la atención y compromiso de 
los planes, y el respaldo de 
los campesinos al proceso de 
elecciones generales.

Cosechando soberanía
pedacito a pedacito Por Dayneris Cabreja Pérez y Mariam Cruz Salgado. Foto: L. P. P.

Ante la necesidad de capacidades en los círculos infan-
tiles, la Universidad de Ciencias Médicas de Camagüey 
inauguró la casita infantil Sueños de la Infancia  como 

alternativa para el cuidado y educación integral de los ni-
ños de trabajadores y estudiantes.

En declaraciones a Cadena Agramonte Mercedes Escuredo 
Olazábal, directora provincial de Educación, señaló que ya 
suman ocho instituciones con capacidad para 135 infantes 
en cinco municipios.

Más de medio millón de pesos requirió la adecuación de 
las áreas de la residencia estudiantil destinada a la casita 
donde laborarán cuatro trabajadoras, entre educadoras y 
auxiliares pedagógicas, que impartirán los programas do-
centes concebidos para ese nivel de enseñanza. 

Roberto Alejandro Carrazana Carballo, presidente de la 
Federación Estudiantil Universitaria del centro educacio-
nal aseguró que esta instalación da respuesta a uno de los 
planteamientos del último congreso de la FEU. Una de las 
madres beneficiadas, estudiante de 2do. año en Sistemas 
de Información de Salud comentó: “ Esta iniciativa tiene 
gran importancia para mí y para otras jóvenes estudiantes 
que, como yo, son madres porque nos garantiza un lugar 
seguro para nuestros hijos mientras nosotras podemos 
continuar con nuestra preparación  profesional”.

Por Osdalgia Lissett Rivero Alarcón

Luego de muchos años sin celebrarse los 15 colectivos de 
la escuela militar Camilo Cienfuegos, este 8 de marzo, 
las “camilitas” volvieron a festejar con trajes muy dife-

rentes a su habitual uniforme. 
Antes de la festividad, llegaron al céntrico parque Igna-

cio Agramonte para homenajear al héroe homónimo con una 
ofrenda floral. Luego, las cumpleañeras celebraron en la Casa 
de la Diversidad Cultural junto a profesores y familiares.

Yolexis Domínguez, directora de la escuela, comentó: “Ha 
sido un reto, pero contamos con las familias para que nos 
acompañaran en el empeño de retomar esta actividad co-
lectiva, en la que no solo disfrutan del momento, sino de la 
preparación”.

La estudiante Josefa Amanda Herrero agradeció el esfuerzo 
de la institución para realizar estos 15: “es muy bonito com-
partir este día con mis compañeros de aula porque ya todos 
formamos una gran familia. Ha sido una jornada de sorpresas”. 

En universidad 
médica, casita infantil

Cumpleaños en familia
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Texto y foto: Dailuma Alejandra Álvarez Martínez 

Para Josefa las circunstancias no 
fueron nunca fáciles; sin embargo, 
con enorme sacrificio, obtuvo su 

licenciatura en maestra primaria. Tras 
54 años viviendo en Camagüey conoce 
toda su localidad. Es amiga de todos 
los vecinos, a quienes trata respetuo-
samente. 

En casa convive con dos de sus hijos, 
también con nueras y nietas. Sencilla, 
humilde, sociable, apasionada de la en-
señanza a sus niños, no encuentra im-
pedimento para hacerlo en sus 87 años. 
Si le faltaran fuerzas, mira al pasado:

“Yo tenía siete años, iba a cumplir 
ocho y nunca había ido a una escuela. 
Eran tiempos muy difíciles. Triunfa la 
Revolución, y pasamos a otra vida: nos 
dan la noticia que mi hermana y yo 
podíamos ir a estudiar, con todos los 
materiales garantizados, ¡hasta la ropa 
interior! Mira que llorábamos de emo-
ción. Mi madre nos alientaba: ‘háganse 
alguien en la vida, ustedes tienen la 
oportunidad’. 

—Antes de estudiar ¿aportaban con 
trabajo a la economía de la casa? 

—Sí. Éramos nueve hermanos huér-
fanos de padre, sin ningún otro adulto 
en casa. A los ocho años aprendí a te-
jer medias y venderlas para ayudar a mi 
madre. Las cositas que yo tejía las ven-

día y aseguraba otro vaso de leche en 
la mesa. 

—¿En qué escuela recibe esos prime-
ros estudios? 

—En la Rafael María de Mendive. En-
contramos aquella escuela tan grande, 
los uniformes preciosos; nos dieron tan-
tas cosas lindas que nunca habíamos 
visto…. esa noche besé el uniforme por 
el jolgorio de ver que yo podía estudiar. 

Y es que antes de eso no podíamos 
entrar a la escuela porque ni había las 
posibilidades monetarias para pagar 
ni nos aceptaban por negros. Entonces 
cuando entramos nos impartieron un 
curso de dos años que resumió todos 
los grados hasta sexto grado, y nos die-
ron una beca a Ciudad Escolar. 

—¿En qué consistía esa beca?
—Eran cursos emergentes para mu-

chos que ya tenían cierta edad y no 
podían entrar a la secundaria, ahí es-
tábamos becados. El inicio del curso 
es inaugurado por el Comandante en 
Jefe Fidel Castro. Nos habló: ya tienen 
escuela, sean mejores cada día. Nos 
preguntó cómo nos sentíamos y noso-
tros le gritábamos: “bien, bien; Fidel te 
amamos”. Creo que fui fidelista desde el 
triunfo de la Revolución. Seguí al curso 
emergente y la profesora nos decía: este 
curso que Fidel les está poniendo en las 

manos es para que se hagan buenos 
maestros. 

—¿Por qué esa profesión? 
—Mi madre era analfabeta. Yo la alfa-

beticé. Allí fue donde nació el deseo de 
ser maestra. Me di cuenta en ese mo-
mento que yo tenía la posibilidad de 
ayudar a mi madre; le explicaba y ver 
que ella me entendía, también me dije: 
yo voy a ser maestra y ayudar a que nin-
gún niño llegue a los siete años sin es-
tudiar. A partir de ahí fue creciendo esa 
vocación en mí. 

—¿Al terminar el curso con qué nivel 
sale?

—Primero fui maestra popular y des-
pués seguí mis estudios hasta que me 
casé. No trabajé más hasta ser mamá 
por vez primera. Cuando tuve a mi hija, 
hoy fallecida, sentí que tenía que traba-
jar duro por ella, para darle todo aque-
llo que nunca tuve. Nunca me faltó el 
apoyo y el impulso de mi esposo. Hasta 
su último día. Después que falleció no 
quise más amores. 

—¿Cómo vivió su primer día como 
profesional? 

—Trabajé en la escuela primaria Pedro 
Lantigua Ortega. Desde que empecé me 
dije: quiero ser maestra de esta escuela 
y aquí me retiro. El primer día sí fue di-
fícil verme al frente de un aula con una 
matrícula de 30 niños. Tenía miedo a 
cómo iban a reaccionar ellos. Confieso 

que lloré. La directora me dijo: no seas 
cobarde, vas a ser maestra, muéstrate a 
ti misma que sí puedes.

—Y pudo…
—Pude. Y todo, todo lo que soy, lo que 

sé y lo que hago se lo debo a la Revo-
lución. Si no llega a triunfar no hubiese 
sido nada. Yo jamás niego que vengo de 
una familia súper pobre. Nunca olvido 
esa etapa. Me prometí que cuando al-
guien me preguntara sobre la vida, le 
contaría que nada es fácil, todo lleva 
sacrificio. Pero siempre que se anda con 
la frente en alto, se vence.

Por Jessica Morales Acosta y 
Yaicelyn Núñez Álvarez 

Foto: Tomada de facebook uc

Dentro de la Universidad 
de Camagüey Ignacio 
Agramonte Loynaz, un 

Observatorio Social analiza 
críticamente los procesos sus-
tantivos y sus posibles impli-
caciones en la comunidad.

“El Observatorio estudia las 
tendencias en las redes socia-
les y los fenómenos que tie-
nen lugar en nuestro centro, 
como reflejo adelantado de 
la sociedad. Algunos vieron su 
creación como algo impuesto, 
yo siempre lo he asumido como 
una necesidad”, afirma el Dr. C. 
Santiago Lajes Choy, rector de 
la Casa de Altos Estudios. 

La fundación de este órgano 
asesor en todas las univer-
sidades cubanas no fue un 
hecho fortuito, estuvo relacio-
nado con el contexto histórico 
del país. El desarrollo tecnoló-
gico y el uso de las platafor-
mas digitales contra la Isla, 
impuso la necesidad de sal-
vaguardar el ideario revolu-
cionario entre los jóvenes, la 
preparación para el uso efec-
tivo de las redes sociales y el 
enfrentamiento a la guerra 
mediática.

Desde el 2017, este ente 
constituye una fortaleza para 

la enseñanza superior y su in-
fluencia traspasa los predios 
universitarios; presidido por 
el Rector y coordinado por el 
Dr. C. Efrén Álvarez Rodríguez, 
también cuenta con un equipo 
de trabajo permanente in-
tegrado por profesores de 
diferentes especialidades y 
categorías académicas.  

LABOR QUE NO SE DETIENE
Tres boletines diarios se 

elaboran a partir del análisis 
de las tendencias en redes 
sociales. Para confeccionar-
los, especialistas de informa-
ción y análisis monitorean 
diariamente las plataformas 
digitales de las principales 
instituciones camagüeyanas 
y de la nación, así como los 
medios nacionales y de la 
provincia, y los de contenidos 
que sobre Cuba circulan en 
Internet.

Recogen también cada día 
los resultados de la búsqueda 
de temas recurrentes en el 
ámbito digital, si un titular se 
convierte o no en tendencia. A 
esta labor se suma el montaje 
de una página web y de un re-
positorio de libros destinado 
a la comunidad universitaria.

INTEGRAR SABERES
Es válido énfatizar en que el 

observatorio correlaciona da-

tos, contrasta fuentes y se nu-
tre de procesos participativos 
como la consulta, el consenso 
y la integración de diferentes 
esferas del saber, lo que per-
mite ampliar el espectro de 
visiones críticas y constructi-
vas, en función de consolidar 
su praxis como órgano asesor.

Celia Pérez Reyes, Lic. en 
Psicología, atestigua la impor-
tancia que tiene su formación 
docente para el desempeño 
como especialista en informa-
ción y análisis.

“Los conocimientos psicoló-
gicos me ayudan a entender 
cuáles son las etapas en las 
que se expresa la subjetividad 
individual en contextos socia-
les, económicos y culturales 
que inciden en un fenómeno; 

primordial para comprender 
las causas de las tendencias 
en las redes sociales”.

Alejandro Rodríguez del 
Risco, graduado en estudios 
socioculturales de la Escuela 
Superior del Partido Ñico 
López y MS. c. en Filosofía y 
Política, entiende que su for-
mación académica le provee 
herramientas para valorar las 
tendencias en el escenario 
político cubano.

MIRADA NECESARIA
“Los cuadros principales 

tenemos poco tiempo y pre-
cisamos estar informados. El 
parte diario que emite el Ob-
servatorio, en solo dos o tres 
cuartillas, me actualiza. En 
tiempos tan difíciles como los 

de la pandemia de COVID-19, 
se convirtió en una vía im-
portante al alertarnos sobre 
las principales matrices de 
opiniones. Esto fue valiosí-
simo para tomar decisiones, 
esclarecer dudas y brindar la 
información certera, que mu-
chas veces es manipulada en 
las redes sociales. 

“Durante la compleja situa-
ción electroenergética nos 
ayuda a valorar temas esca-
brosos y buscar las posibles 
soluciones, para disminuir el 
malestar en la sociedad”, ase-
gura Lajes Choy.

El Observatorio tiene pen-
diente tienen una mayor in-
teracción con el resto de las 
estructuras de la Universidad, 
fundamentalmente las facul-
tades, aumentar el número 
de investigaciones temáticas, 
potenciar la actividad en las 
redes sociales y fortalecer el 
ideario de los principales lí-
deres de la Revolución en los 
jóvenes.

En tiempos como estos, la 
defensa de la identidad cu-
bana se impone y urge enfo-
car la mirada hacia el interior 
de nuestros problemas para 
buscarle soluciones creati-
vas. El Observatorio social 
de la UC se erige como cata-
lejo, para lograr esta enco-
miable labor.

Josefa, maestra apasionada

Catalejo al interior universitario
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Por Elia Rosa Yera Zayas Bazán, Jessica Morales Acosta y Yaicelyn Nuñez Álvarez

La historia confirma que “sobre los 
hombros de la juventud se pue-
den depositar grandes tareas”. Esta 

máxima fidelista sigue enarbolada por 
jóvenes como Laura Mariam Bacallao 
Padrón, candidata a diputada al Par-
lamento cubano. Con solo 22 años, la 
entusiasta estudiante de Periodismo, 
habla del compromiso ante sus nuevos 
retos.

“Realmente vemos que en esta can-
didatura hay un número imprescindi-
ble de jóvenes. Eso significa que el país 
confía en nosotros, que nos necesita y 
escucha. Es un desafío de mucho apren-
dizaje y de sensibilidad, realmente me 
siento comprometida porque ¿en cuán-
tos países estudiantes conforman el 
Parlamento?”.

Laura es también la presidenta de 
la Federación Estudiantil Universitaria 
(FEU) en la Universidad de Camagüey 
Ignacio Agramonte Loynaz, lo que en-
traña un principio de representativi-
dad y legitimidad de nuestro modelo 
democrático.

“La mayor responsabilidad como can-
didata a diputada es representar no 
solo a los universitarios, sino también 
a las mujeres jóvenes, las personas del 
barrio, algunas vulnerables y con mu-
chas necesidades. En Cuba hay muchas 
juventudes.

“Que este proceso comience a partir 
de las propuestas de las organizaciones 
de masa, con la participación de la FEU y 
la FEEM demuestra lo genuino de nues-
tra democracia. Por eso vale la pena 
perfeccionarlo, de ahí que decimos Me-
jor es posible”.

—¿Qué se siente ser una joven candi-
data a diputada de la Asamblea Nacio-
nal del Poder Popular?

—Asumir esta nueva responsabilidad 
impone un reto eminente. Llegar a for-
mar parte del Parlamento, siendo joven, 
eleva la varilla aún más, pero significa un 
privilegio inmenso. Si valoramos todo lo 
que se trabajó y se avanzó en la Novena 
Legislatura entendemos cuánto queda 

por hacer en la Décima. Un  ejemplo 
reciente y que me toca de cerca como 
estudiante de Periodismo, es el trabajo 
con la Ley de Comunicación. Constituye 
una misión intensa, en la que espero 
aprender y conquistar manos amigas 
que se sumen a participar en este ejer-
cicio que es toda nuestra democracia.

Roberto Carrazana también es can-
didato a diputado de la Asamblea Na-
cional del Poder Popular. La juventud 
camagüeyana lo reconoce por su trayec-
toria como dirigente estudiantil desde 
adolescente. Siempre corriendo de un 
lado a otro, intenta dividir su tiempo 
para atender sus obligaciones como 
presidente de la FEU en la Universidad 
de Ciencias Médicas Carlos J. Finlay, y a 
la vez no descuidar su formación como 
futuro médico del país.

“La voluntad política de nuestra na-
ción es que el Parlamento cubano se 
parezca cada vez más a su pueblo, te-
niendo en cuenta las más de 19 000 
propuestas como resultado del proceso 
de consulta con las organizaciones es-
tudiantiles, sociales y de masa. Esto se 
ve reflejado en que el 20 % de la candi-
datura sean jóvenes, allí está también la 
confianza que deposita la dirección del 
país en nosotros.

“Es grande la responsabilidad con el 
pueblo. Al ser el único estudiante de 
las Ciencias Médicas que se encuentra 
dentro de la candidatura, represento 
a ese estudiantado. Además, tengo el 
compromiso con mi organización, con 
esa FEU que ha sido una escuela, ha 
apoyado mi formación como dirigente 
estudiantil y me ha brindado una mayor 
madurez política”.

Para Laura Mariam resulta impor-
tante el acercamiento a las diferentes 

comunidades con las que ha intercam-
biado como candidata. “Los recorridos 
que he realizado han sido decisivos y 
no solo por la función social en la que 
ahora mismo me preparo. Como cubana 
es importante conocer las diversas 
realidades que tenemos en nuestros 
poblados. Guáimaro, el municipio por 
el que resulté candidata, es un pueblo 
tan cariñoso y lleno de historia que uno 
se enamora de su gente y de su medio. 
Ese acercamiento me ha hecho una hija 
adoptiva de este terruño camagüeyano”. 

A su vez Carrazana reconoce como 
“fundamental el recorrido de los candi-
datos para interactuar con la población, 
como parte del cronograma electoral. 
Hoy somos candidatos al Parlamento 
gracias al pueblo. Se siente esa felicidad 
y gratitud que tenemos al compartir con 
las personas y que te digan que confían 
en ti para esta tarea”. 

Laura Mariam y Carrazana siguen 
siendo esos jóvenes alegres, con sueños 
y aspiraciones propios de su edad, pero 
con una responsabilidad mayor. Para 
ellos la clave está en escuchar al pueblo 
y formar parte de las alternativas y so-
luciones en pos del país mejor y posible 
al que todos aspiramos.

La juventud universitaria
presente en el Parlamento
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Por Alexis Peña Hernández. Foto: Cortesía de la entrevistada

Una tormenta de emociones la de-
vuelven a sus años de infancia 
cuando veía danzar sobre los es-

cenarios un “sueño” vestido con tutú y 
zapatillas. Sonríe, cierra sus ojos y rego-
dea entre el cuerpo de la pequeña del-
gada de seis años que caminaba con los 
pies abiertos y la gran bailarina, madre 
y mujer en la que se convirtió Lisandra 
Gómez de la Torre.

“Desde muy chica la danza fue mi gran 
sueño, era como jugar a ser grande, o 
mejor dicho, sentirme en el cuento de 
princesas de muchas niñas, pero a la vez 
lo percibía lejano a mis posibilidades.

“Llegar a un escenario significaba 
abrazar lo que yo quería para mi futuro, 
y eso se transformó en una meta para 
mi vida”.

Cuando narra sus experiencias muestra 
orgullo por los éxitos del Ballet Contem-
poráneo de Camagüey, ese espacio im-
prescindible que necesita para poder vivir.

“Cada pieza creada para la compa-
ñía encierra motivaciones diferentes. 
Algunas llegaron porque escuché una 
música y sentí la necesidad de contar 
una historia, pero la mayoría llega al re-
vés, porque creo que siempre hay algo 
nuevo que decir, y busco en las melo-
días el apoyo de esa visualidad.

“Para mí crear es un compromiso 
que requiere mucha responsabilidad, 
pues no sólo te presentas como coreó-
grafa, también muestras a los bailari-
nes. En realidad, con una coreografía 
una puede ayudar al crecimiento de un 
bailarín o no, por eso me baso en ense-
ñarles lo que, considero, puede hacer-
los lucir. Prefiero montar una pieza que 
resalte sus cuerpos y no forzar una idea 
propia que los apague como profesio-
nales de la danza. Soy de las que cree 
que todos tenemos nuestro momento, 
así me inculcaron desde el hogar, y así 
lo profeso”.

A unos metros, el llanto de la her-
mosa Zoe impone una pausa al diálogo. 
Se desplaza en un salto que parece en 
Grand jeté y abre sus brazos para darse 
un sorbo de la alegría que le genera su 
pequeña, y en ese entorno comenta 
cómo los tabloncillos la unieron a su 
compañero Jesús Arias Pagés.

“Mi esposo Jesús ha sido esencial en 
mi vida; hemos logrado construir una fa-
milia. Doy gracias a esas casi dos horas 
en escena junto a él cuando bailábamos 
Viva la vida, porque así nos acercamos. 
Realmente soy muy dichosa de haberlo 
conocido más allá de la amistad, y me 
fascina compartir dos hijos y tantos 
proyectos”.

Mirar con los ojos de Lisandra hace a 
cualquiera ver al mundo de una manera 
diferente, te hace bailar, reír, liberarte, y 
si le preguntas ¿quién es Lisandra hoy?, 
una amplia sonrisa le asoma al rostro.

“Me siento feliz por lo que he logrado 
en estos años. Estoy segura de que si tu-
viera la oportunidad de volver a escoger 

una profesión, sin importar las lágrimas, 
la entrega ni los sacrificios, abrazaría 
otra vez la danza”.

Siempre volvería a danzar

Vocación de riesgo
Por Camila Ibarra Piloto. Foto: Lázaro Najarro (Colaborador)

Luego de cuatro jornadas culminó en Camagüey la 
edición 28 del Taller Nacional de Crítica Cinema-
tográfica. El Multicine Casablanca y el Complejo 

Audiovisual Nuevo Mundo dieron acogida a talleres, 
ciclos de películas, paneles y ponencias abiertas al 
público y dedicadas al séptimo arte. 

Juan Antonio García Borrero, anfitrión del evento 
desde su inicio en 1993, y distinguido en esta edición 
con el Premio Nacional de Crítica por el texto Los tes-
tamentos del cine cubano, recibió a exponentes del 
cine como los directores Fernando Pérez, Alejandro Gil 
y Jorge Luis Sánchez; el investigador Luciano Castillo y 
el periodista Rafael Grillo.

La cita, con el pretexto de celebrar 30 años, dedicó 
espacios al cine documental, a la realización audio-
visual y a obras de la historia del cine. Un homenaje 
recibió también la cinta El hombre de Maisinicú, a 50 
años de su estreno; así como el filme Fresa y Chocolate 
en su 30 aniversario. 

El evento tuvo como protagonista el 
pensamiento crítico de los investigado-
res y cineastas invitados en función de 
un cine cada vez más cerca del público. 
Rafael Grillo abordó la necesidad de lle-
varlo a los jóvenes mediante el uso de 
alternativas como las plataformas de 
streaming nacionales. 

El Taller destacó la vocación por el 
riesgo en el cine cubano de cada época 
y de diferentes maneras. Abordó tam-
bién la importancia de una mirada ca-
paz de ver los cambios de la sociedad contemporánea. 

Fernando Pérez recalcó que el cine actual puede lle-
nar las salas e hizo referencia a películas como Ha-
banastation (2011), Conducta (2014) e Inocencia (2018). 
Mencionó la importancia de tener en cuenta que el es-
pectador está formado por muchas individualidades, 
pero todavía sigue y ama al cine cubano.

Hasta el 31 de marzo mantendrá la venta de textos 
sobre la temática y la proyección de numerosos fil-
mes para el disfrute y aprovechamiento del público 
camagüeyano.

En primera fila, los invitados del Taller, entre ellos Fernando Pé-
rez que presentó su película El mundo de Nelsito; y Alejandro Gil 
estrenó su largometraje Línea roja.

Por Liz Marian Rio Olazábal (Carrera de Estudios Socioculturales). Foto: Ismel Cabrales Bolaños (Colaborador)

Las vasijas caladas con motivos de 
flores, de hojas, los largos tallos tor-
cidos, el movimiento de la naturale-

za inmortalizado en la pieza de barro: el 
sello inconfundible de Nazario Salazar 
resalta en la muestra Diálogo desde el 
tinajón. La exposición personal está dis-
ponible para el público durante el mes 
de marzo en la Galería Amalia, filial ca-
magüeyana del Fondo Cubano de Bienes 
Culturales (FCBC), en la Avenida de la Li-
bertad. 

Su curadora, Lisbel Soler Jiménez, de-
claró que se exhiben 11 piezas, nueve de 
ellas datan del Taller Experimental de 
Cerámica de los años ‘80 y pertenecen 
a la colección del Museo Provincial Ig-
nacio Agramonte y Loynaz. También se 
presentan fotografías documentales so-
bre este espacio creativo.

El contexto del XXXV aniversario de 
la fundación de la filial del FCBC, insti-
tución que acompañó el desarrollo de 
aquellos empeños artísticos, fue pro-
picio para recordar estos vínculos y el 
denominado Movimiento de la Nueva 
Cerámica Camagüeyana.

Que la exposición se realizara en el in-
mueble del FCBC tuvo una significación 
especial. Este lugar en la década del 
‘80 consagró las creaciones del Taller 
de Cerámica Experimental, y en 1988 la 
edificación fue compartida con la enti-
dad comercial. El sitio fue el núcleo de 
aquella producción artística desenca-
denada por el contacto entre los me-
jores torneros-alfareros y artistas de la 
plástica en busca de innovación.

“En el centenario Tejar de Carrasco y 
el taller La Tradición, del reparto San 
Miguelito confluyeron dos eventos tras-
cendentales de nuestra cultura princi-
peña, el redescubrimiento de la técnica 
de realización de los tinajones en el si-
glo XX y la introducción del tratamiento 
de lo ‘artístico’ en la cerámica utilitaria”, 
rememoró Nazario Salazar. 

Este hito generó un auge difícil de re-
sumir en pocas líneas. Sin embargo, el 
despliegue cultural del Movimiento de la 
Nueva Cerámica Camagüeyana se puede 
intuir en la dimensión de aquel Primer 
Simposio Nacional de Cerámica Artística 
Amelia Peláez (1990), cuyo cartel forma 
parte de la exposición, y los posteriores 
bienales Simposios Internacionales de 
Cerámica d’Arte Puerto Príncipe. 

Sin embargo, aquel hito queda lejano 
para los creadores actuales, y la pro-
ducción presente reafirma, con pocas 
excepciones, un estereotipo comercial 
con degradado valor estético. Las nos-
talgias por la época de oro de la cerá-
mica artística camagüeyana y el anhelo 
de revivirla queda para quienes, como 
artistas, promotores, curadores, o ca-
magüeyanos apasionados, reconocen el 
valor de nuestro patrimonio.

Diálogo desde el Tinajón, un rencuentro con el pasado
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Por Emily Bello Cisneros

Marino Luis en su estreno como director téc-
nico de los Toros de la Llanura en la 62 Serie 
Nacional de Béisbol, el 22 de marzo próximo, 

busca imprimirle a la manada las características de 
este beisbolista de rapidez, inteligencia y agresivi-
dad, desde iniciadas las nueve semanas de intensa 
preparación física y táctica.

Este año —explicó a Adelante— en el conjunto de 
40 debutan 16 novatos bien preparados, para quie-
nes las etapas de entrenamiento han sido satisfac-
torias, como para los veteranos. “Se ha entrenado 
muy fuerte, se han realizado cambios en la prepara-
ción para el bateo, pues se emplearon bolas y bates 
pesados antes de pasar al bate liviano”.

—Ante la última ola de ausencias, ¿cómo se han 
movido las fichas?

—Las fundamentales bajas han sido por decisio-
nes personales como las de Juan Sebastián Contre-
ras, Lisander Hernández y Julio César Martínez. Hay 
áreas que se sentirán un poco afectadas, como la 
receptoría, pues hay un solo jugador con experien-
cia. Acudimos a Hubert Sánchez, de Granma, con 
muchas capacidades y oficio. No obstante, los otros 
tienen talento para crecerse y ayudar. Inicialmente 
no estará Yariel Rodríguez por contratación.

—¿Qué tal los debutantes a la ofensiva? 
—En la preparación del Sub-23 nos afectó mucho 

la reducción del calendario, porque previmos uno 
más extenso. Al reducirse, los muchachos no tuvie-
ron tiempo de ajustar el bateo. Contamos con esos 
mismos jóvenes, que quizá no comiencen como re-
gulares, pero por las lesiones u otros problemas que 
se pueden dar durante un campeonato largo, ten-
drán que asumir. Muchos vienen de la pirámide del 
béisbol y tienen la disposición, son capaces de de-
fender su posición y se seguirán perfeccionando. 

—¿Cómo quedará la alineación regular, y quiénes 
figurarán como los principales abridores?

—Tenemos a Yanmichel Flores como primer bate, 
de segundo a Luis González, tercero Ayala, en cuarto 
y quinto intercambiaremos a Samón y Anderson, en 

el sexto estará Moas (actualmente lesionado), en el 
séptimo Sánchez, en octavo y noveno Aramburo y 
Eglis Eugellés, por ese orden. Los principales lanza-
dores serán José Ramón, Góngora y Madan. 

—Este año el bullpen no luce tan profundo… 
—Los entrenadores de esa área, encabezados 

por Alexander Infante, están enfrascados en la tre-
menda tarea de dejar listos a los más jóvenes. A 
Alejandro León, trataremos de utilizarlo tanto de re-
levo como de intermedio, pero siempre cuidando su 
brazo. Otros como Macías o Fernando Ramos se ven 
en condiciones de aportar en los finales. Conmigo 
todos tendrán la oportunidad de demostrar su valía. 

—La afición local es tan exigente como fiel ¿qué 
le diría? 

—Confíen en nuestro equipo, daremos lo mejor, y a 
pesar de las exigencias y complicaciones de la cam-
paña que se avecina, les traeremos muchas alegrías. 
Se sentirán orgullosos de Los Toros, como en la Se-
rie 59 estaremos allí junto a los mejores. 

Marino Luis deja muy claras sus expectativas: “cla-
sificar entre los ocho mejores, y ¿por qué no?, lograr 
el tan deseado primer lugar”. Este año, pretende 
convertir Toros en una sigla que resuma una fór-
mula ganadora: tenacidad, osadía, responsabilidad, 
optimismo y seguridad. Una sigla para devolver a los 
aficionados agramontinos el orgullo por su manada 
beisbolera. 

Toros: de nombre a sigla, 
por el orgullo

Por Félix Martínez Valdivia

La edición 49 de los Juegos Deportivos Interfa-
cultades Taínos trajo de vuelta esta semana 
a la Universidad de Camagüey Ignacio Agra-

monte Loynaz deportes ya tradicionales en esas 
justas como el baloncesto, ajedrez, béisbol, fút-
bol, tenis de mesa… junto a novedades como el 
bádminton (para varones) y el fútbol 5 femenino.

Las actividades, inauguradas oficialmente el pa-
sado martes en el palacio de los deportes Rafael 
Fortún Chacón, se extienden por dos semanas. 
Desde esas primeras jornadas se percibieron, a 
juicio de alumnos y profesores, representatividad 
y apoyo superiores a los de años anteriores.

La propia Sala Polivalente y las sedes univer-
sitarias Ignacio Agramonte, José Martí y Manuel 
Fajardo, así como la Escuela de Iniciación Depor-
tiva (EIDE) Cerro Pelado acogen las competencias. 

Al cierre de esta nota, tras cuatro jornadas de 
competencia, la Facultad de Cultura Física luce 
inmensa en la cabecera de la justa, al arrollar en 
la mayoría de los deportes, como es costumbre 
en estos eventos. En la pelea por subirse al po-
dio le siguen Economía, Ciencias Agropecuarias y 
Construcciones. 

Por Leandro Shorey Hechavarría 

En la presente temporada ocho 
voleibolistas de Camagüey 
despertaron el interés de va-

rios equipos de Asia, América del 
Sur y Europa, debido a la calidad 
exhibida en eventos domésticos e 
internacionales.

En el viejo continente, donde 
se concentra la mayor calidad de 
este deporte a nivel mundial, se 
juegan los atacadores auxiliares 
Yohán León y Víctor Andreu Flores, 
ambos miembros de la preselec-
ción nacional, en sus clubes Bar-
celona, de España y Partizani, de 
Albania. El opuesto Hermes Que-
vedo, mejor jugador del último 
Campeonato Nacional, milita en 
el Kaposvar, de la primera división 
húngara.

Las zurdas Evilania Martínez 
Luis e Ivis May Vila, del elenco 
nacional, defienden los colores 
del AS Macedones Axiou, de la 
liga griega, y el Sporting Lisboa 
Benfica, de Portugal, respecti-
vamente, en lo que constituye la 
primera experiencia internacional 
para ambas atacadoras de es-

quina. Mientras, la experimentada 
auxiliar Aidachi Agüero Aguilera, 
protagoniza su tercera incursión 
a este nivel, ahora para el Corona 
Brasov de la liga A2 en Rumanía.

Cierran la lista de los agramonti-
nos contratados en el exterior dos 
exintegrantes de equipos nacio-
nales: el central Henry Pelayo Ber-
nal, jugador del Bhayangk Ara de 
Jakarta en la Pro Liga de Indone-

sia, y el opuesto Rey Isaac Flores, 
que juega para el Brasilia Volei de 
la segunda división brasileña.

El fogueo en otras geografías de 
estas ocho figuras no solo significa 
una oportunidad de crecimiento 
personal, sino que puede reper-
cutir en que nuestras selecciones  
asciendan a la élite internacional 
del deporte de la malla alta. 
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Voleibol mundial valora talento camagüeyano
Vuelve la alegría 

de los

Por Roger Díaz Sánchez

Los nombres de Yariel Rodríguez y José Ramón Ro-
dríguez destacan entre los que se oficializaron 
este martes como Toros de Camagüey para la Serie 

Nacional de Béisbol 62. Ambos lanzadores compiten 
en un Clásico Mundial que al cierre de esta página no 
ofrecía panorama alentador para Cuba.

En la misma selección, sobresale a la ofensiva la 
presencia de Alexander Ayala, Yordanis Samón, Leonel 
Moas, Luis González y Leslie Anderson. Junto a estos 
experimentados, el equipo incluye talento novel, to-
talizando 12 jugadores de cuadro, siete jardineros, 5 
receptores y 14 serpentineros.

Según declararon los preparadores al oficializar la 
lista, durante el entrenamiento adaptaron las cargas 
físicas según las necesidades particulares de cada 
atleta. Ahora realizan topes de preparación para 
practicar las tácticas de juego y favorecer la forma 
competitiva.

Los Toros debutarán el próximo día 22 frente a Sancti 
Spiritus en el estadio José Antonio Huelga. Ese mismo 
día habrá inaugurado la campaña el duelo entre el 
campeón y el subcampeón del pasado torneo: Alaza-
nes de Granma vs. Cocodrilos de Matanzas.

RECEPTORES: Yan Rey Pomares, Huber Sánchez 
Horta, Carlos Matos Soto, Annier Ugalde Marrero, Félix 
Torres Romero.

JUGADORES DE CUADRO: Alexander Ayala García, Les-
lie Anderson Stephens, Yordanis Samón Matamoros, 
Eglis Eugellés Antúnez, Yusley Aranburo López, Adrian 
Hernández Tamayo, Leonardo Casado Altema, Lisván 
Fajardo Costilla, Yeinier Montero Hernández, Addiel 
Torres Vásquez, Rafael Álvarez Valdez, David Álvarez 
Martí.

JARDINEROS: Leonel Moas Acevedo, Luis González 
Ascuy, Yanmichel Flores Galván, Michael Thomson Te-
rry, Danny Luaces Lemes, Damián Contreras Sánchez, 
Sammi Millet Layo.

LANZADORES: Yariel Rodríguez Yordi, Jose Ramón Ro-
dríguez Menéndez, Frank Madan Montejo, Dariel Gón-
gora De La Torre, Rodolfo Sorís Yera, Alejandro León 
Ramos, Ángel Luis Márquez Guerra, Fernando Ramos 
Ramírez, Luis Mario Macías Ferrer, Riquelme Odelín 
Marrero, Mario Marzo Gallo, Yerandi Viscay Aulet, Da-
riel Záes Rojas, Reinier Perez Cordoví, Reinier Pupo 
Bahdes, Omar Díaz Alfonso y Reinier Enriquez Elías 

¡A la 62!
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Texto y fotos Emily Bello Cisneros y Alexis Peña Hernández

Para Roiman Estrada Rojas ser narrador depor-
tivo más que un sueño era una meta. Esa razón 
lo impulsó a optar por la carrera de Periodismo, 

la que, si bien no le apasionaba, constituía el camino 
más cercano para materializar sus anhelos. Sin embar-
go, no imaginó los sacrificios de cursar estudios lejos 
de casa, y mucho menos los gastos que originaría al ya 
deprimido bolsillo de su madre. 

Ahora conoce esa realidad y cada día le resulta más 
difícil continuar en la Universidad de Camagüey Ig-
nacio Agramonte Loynaz, tanto que decidió transitar 
otros rumbos, que le sean, al menos, de mayor utilidad.

“La verdad se me hace imposible estar becado, so-
bre todo, en estos tiempos en los que no sé si pagar 
un desayuno es darme un gusto o suplir una necesi-
dad. Decidí cambiar para Comunicación Social, en la 
provincia de Las Tunas, en la modalidad de curso por 
encuentro, porque de esta forma puedo estudiar en mi 
provincia y a la vez trabajar de locutor en un programa 
radial. Así ganaré dinero y ayudaré a mi madre”.

Desde sus vivencias afirma que un estudiante uni-
versitario gasta solo en transporte más de la mitad del 
dinero que tiene para toda la semana, principalmente, 
los becados. “Gasto 200 pesos desde Puerto Padre 
hasta Las Tunas y la mayoría de las veces me toca pa-
gar un viaje en camión que vale entre 300 y 400 pesos 
hacia Camagüey.

“Por otra parte, están las comidas. A diario empleo, 
como mínimo, 200 pesos en pequeñas meriendas para 
aguantar durante los turnos de clases y dar tiempo a 
que llegue el horario de almuerzo o comida. La vida 
universitaria es hermosa, pero requiere de muchos 
gastos y no estoy dispuesto a explotar a mi familia”.

Mientras habla de sus próximos planes, asegura que 
su caso se parece al de miles de estudiantes cubanos. 
“Sé que muchos jóvenes hoy prefieren trabajar, pues 
quieren colaborar con sus padres, o simplemente su-
plir sus propias carencias”.

UNA REALIDAD QUE SE MULTIPLICA
Sumergida en su día a día, a Gabriela Castellano Pé-

rez, estudiante de Licenciatura en Turismo, casi no le 
alcanza el tiempo para sostener una conversación con 
su familia. Trabaja desde los 16 años de edad y admi-
tirlo no le resulta vergonzoso, sobre todo porque dis-
fruta lo que hace.

“En mi casa somos tres mujeres dependientes del 
salario de mi mamá, insuficiente para satisfacer la ali-
mentación. Empecé como bailarina, y aunque no me 
reporta un gran salario, me gusta y en cada nueva in-
terpretación encuentro mi momento de paz”.

Dice que el dinero casi ni lo ve pasar: una sola me-
rienda excede sus ahorros para la semana, por lo que 
buscó otra opción. “Recibo clases desde el lunes hasta 
el jueves en la mañana, durante la tarde y hasta el do-
mingo trabajo en una cafetería. Ahí estoy mientras hay 
pan, y me pagan como mínimo 400 pesos diarios, es 
decir, en un fin de semana hago hasta 1 200 pesos.

“Un día normal para mí se resume en salir de casa a 
las siete de la mañana y llegar a las nueve de la noche, 
luego de ir al aula, vender en la cafetería y ensayar las 
coreografías. Al menos aseguro el almuerzo y el trans-
porte para la siguiente jornada”.

Y si de sacrificios se trata, Camila Iba-
rra Piloto tiene mucho por decir. Vive con 
sus abuelitos y asegura que la situación 
económica no permite pedirles más de 
lo que ellos pueden ofrecer, pero así se 
siente feliz. Casi termina el segundo año 
de Periodismo, y como su rutina univer-
sitaria se sintetizó en una pandemia car-
gada de clases virtuales, en lo único en lo 
que pensaba era en buscar trabajo para 
ayudar a sus “pobres viejos”, como ella 
dice.

Aprendió a dividir su tiempo entre las 
clases, las prácticas laborales, y su tra-
bajo como dependienta en un bar. “Sí, es 
muy difícil estudiar y trabajar, pero no im-
posible, todo está en proponérselo. Hoy, 
con las subidas de precios, muchos nos 
vemos en esa situación”.

AL AMPARO DE LA LEY
En las últimas décadas, estudios poblacionales en el 

mundo han demostrado que dos de cada tres univer-
sitarios compaginan los estudios con el empleo, y se-
ñalan que el sentido del trabajo para estos jóvenes no 
solo está asociado a los problemas económicos, sino 
que cumple un valor fundamental para la formación e 
inserción en el mercado laboral.

Este panorama es mucho más común en América La-
tina, principalmente por el subdesarrollo de los países 
de la región. Desde las perspectivas económicas se 
destaca que realizar ambas actividades puede obligar 
a los jóvenes a reducir tiempo dedicado al estudio y de 
esta manera aumentar el riesgo de retraso y fracaso en 
la formación, en su mayoría a la deserción estudiantil.

Aunque en Cuba el ingreso a las universidades si-
gue siendo gratuito, los futuros profesionales tienen 
urgencias básicas que deben sufragar con sus pro-
pios esfuerzos para asegurar la culminación de estu-
dios. Sin embargo, una buena parte de los que optan 
por laborar no lo hacen en perfiles afines a sus ca-
rreras o en la docencia, variantes que propician ma-
yor crecimiento profesional, a la par de la retribución 
económica.

Los Ministerios de Trabajo y Seguridad Social y el Mi-
nisterio de Justicia, aprobaron, en junio de 2009 el De-
creto Ley No. 268 con el título Modificativo del Régimen 
Laboral, en el que dedica el Capítulo II a reconocer los 
derechos y deberes de los alumnos de la Enseñanza 
Media Superior y Superior para la inserción en la vida 
laboral. El mismo aborda el contrato por tiempo deter-
minado a estudiantes de 17 o 18 años en adelante, así 
como el tratamiento que se les da una vez que deci-
den incorporarse al trabajo, explicó la abogada Naudi 
Licea Ferrer.

“El artículo 12 reconoce primeramente el derecho al 
trabajo, y dependiendo del cargo que ocupe, si es téc-
nico, se le reconocen los derechos laborales como la 
disciplina laboral, el régimen de descanso y el pago 
por el salario, es decir que el estudiante se considera 
un trabajador más. Cuando se incorporan a trabajar en 
la plaza hay requisitos como el pago de las vacaciones 
o de los certificados médicos si hubiera algún caso.

“La administración también debe garantizarles las 
condiciones. Si el joven labora directo a la producción 
se le aseguran los medios de protección como cascos, 

guantes, espejuelos, nasobucos, botas… Las adminis-
traciones son susceptibles de demandas si se prueba 
que por negligencia no cumplieron con lo formulado.

“Los centros laborales que contraten estudiantes es-
tán obligados a ajustar los horarios, pues la prioridad 
del país es graduar a profesionales bien formados”.

A pesar de que la ley define con claridad los aspec-
tos referidos a este asunto,  todavía hay un evidente 
desconocimiento entre estudiantes y directivos.

ESFUERZOS EN EL CAMINO AL FUTURO
Al ingresar en la universidad agramontina, Dailuma 

Álvarez Martínez escuchó hablar sobre los estudiantes 
que prestaban servicios impartiendo clases en otras 
enseñanzas: “Me interesé e investigué sobre el tema y 
hoy formo parte del Contingente Leonela Relys.

“Imparto la asignatura de Biología a noveno grado 
en la ESBU Pepito Mendoza los jueves y viernes en las 
tardes. Salgo al mediodía de la Universidad y doy mis 
tres turnos de clases. Creo que todo depende de la 
dedicación y el empeño; me toca fraccionar el tiempo 
para cumplir con los quehaceres de la casa, las tareas 
de la carrera y planificar las clases para mis alumnos”.

Para pertenecer al “Leonela Relys” se debe estar en 
entera disposición porque no hay ningún privilegio ni 
facilidad con respecto a la carrera. Esos estudiantes 
llevan el mismo rigor que los demás de su facultad, ex-
plicó Elia Rosa Yera Zayas Bazán, presidenta del Con-
tingente en la Universidad.

“La contratación se hace generalmente a principios 
de cada curso escolar o cada semestre. Directores, 
subdirectores y metodólogos de la provincia, y de las 
escuelas secundarias, politécnicas y preuniversitarias 
plantean el déficit de profesores en sus respectivos 
centros. Luego se realiza la convocatoria en todas las 
facultades, los interesados se presentan y eligen la 
asignatura a impartir según su capacidad, en depen-
dencia de las prioridades de las escuelas. No hay pará-
metros por valorar, simplemente debe ser estudiante 
universitario, presentar el título de 12mo. grado y la 
certificación de notas”.

Elia Rosa agradece esa oportunidad que, asegura, 
la ha convertido en una mejor persona. “En Cuba so-
mos miles los que trabajamos y estudiamos, pero me 
siento feliz y conforme con lo que hago, porque de es-
fuerzos está hecho el camino del ser humano”.

Horarios compartidos

Encuesta realizada a 100 estudiantes 
de la Universidad de Camagüey

Solo estudian Estudian y trabajan Prefieren solo trabajar


